

« Un cri du cœur » pour Samuel Sandler

C'est avec une grande douleur que l'Amitié Judéo-Chrétienne de France a appris le décès de Monsieur Samuel Sandler.

Samuel Sandler était un grand ami de longue date de l'Amitié Judéo-Chrétienne de France, participant actif avec Myriam Sandler et sa famille et membre du bureau du Groupe de l'AJC de Versailles présidé par Elzbieta Amsler. Longtemps Président de la communauté israélite de Versailles, il s'est particulièrement attaché à œuvrer pour nouer des liens d'amitié et de fraternité.

En ouverture de l'Assemblée Générale de l'AJCF, qui s'est tenue justement à Versailles, le 5 mai 2016, la Présidente de l'AJCF, Jacqueline Cuhe, a exprimé sa reconnaissance à celui qui a été si « douloureusement meurtri il y a 4 ans ; et pourtant, vous êtes là parmi nous » pour continuer le « travail de réconciliation » de l'AJCF. Le témoignage si courageux que Samuel Sandler a alors donné est resté dans la mémoire de tous les participants. Soulignant « *l'importance de notre association : vivre ensemble c'est une chose, se connaître en est une autre* », il a dénoncé le vote de l'Unesco, décrétant que « *le 'Mur occidental' du Temple faisait partie de l'esplanade des mosquées* », « *un vote de pur antisémitisme, qui nie l'histoire du peuple juif* ».

D'une famille ashkénaze, originaire de Mannheim en Allemagne, il a exprimé sa gratitude envers la « *France chrétienne pendant la guerre* » expliquant comment sa famille s'était établie à Limoges, et l'accueil de ses grands-parents par le curé de la paroisse : « *Lier amitié entre Chrétiens et Juifs était pour moi des plus naturels* ».

Evoquant avec pudeur, les assassinats par les terroristes islamistes en 2012 puis ceux de 2015 à *Charly Hebdo* et à *l'Hyper cacher*, il posait cette question prémonitoire : « *Depuis juillet dernier, ma fille, entourée de sa famille, vit à Jérusalem. Et mes petits enfants sont tous aujourd'hui à Jérusalem. Ont-ils enfin le droit eux aussi à vivre en paix ? Je l'espère mais je n'en suis pas sûr* ».

Président d'honneur de la Journée annuelle de lutte contre l'antisémitisme, l'AJCF n'oubliera jamais Samuel Sandler, père du jeune rabbin Jonathan, et grand-père de Gabriel et Arié, deux de ses petits-enfants, assassinés dans l'école juive *Ozar haTorah* de Toulouse par un terroriste islamiste, le 19 mars 2012.

Dans la recension de son « livre de souffrance », *Souviens-toi de nos enfants*, publié en 2018, Bruno Charmet écrit : « Ce livre nous donne ainsi la profondeur historique, généalogique que les médias ont malheureusement ignorée après cette journée tragique du 19 mars 2012. Il faut se plonger dans ces pages de douleur, de ferveur aussi car la famille Sandler, profondément religieuse, a su demeurer fidèle à sa tradition, même aux pires heures de la *Shoah*, et Jonathan, le fils, jeune rabbin assassiné, avait poursuivi cette tradition à travers un Judaïsme orthodoxe dont un livre posthume, *Pour plus de lumière*, rassemble ses écrits [cf. *Sens*, n° 377, mars 2013, p. 264-266].

Samuel Sandler rend également hommage à sa belle-fille, Éva, jeune veuve qui, outre son mari, perdit aussi deux de ses jeunes enfants et dont la foi inébranlable, à travers cette terrible épreuve, est un exemple. On se souvient en effet que quelques jours après l'assassinat de trois des siens, elle avait eu la force d'écrire, sur les réseaux sociaux, un message qui avait bouleversé Juifs comme non-Juifs : « *Un cri du cœur pour plus de lumière* ». Elle y affirmait notamment que « *l'esprit du peuple juif ne peut jamais être éteint ; son lien avec la Torah et ses commandements ne peut jamais être détruit* » (cf. *Sens*, n° 369, mai 2012, p. 356).

Tout récemment encore, à l'occasion de l'échange des vœux pour 2024, il écrivait à Jean-Dominique Durand, Président de l'AJCF : « *Dans ces moments si particuliers que nous vivons, je ressens un oubli des miens, votre décision de choisir la date du 19 Mars, comme journée nationale de lutte contre l'antisémitisme, m'apporte un précieux réconfort. Permettez-moi de vous témoigner une fois encore mes plus sincères remerciements* ».

L'Amitié Judéo-Chrétienne de France lui rendra un hommage solennel lors de la prochaine Journée de lutte contre l'antisémitisme le 10 mars prochain.

Que la mémoire de Samuel Sandler soit source de bénédiction.

Joël THIERRY
Secrétaire général-adjoint de l'Amitié Judéo-Chrétienne de France
Le 15 janvier 2024